
 Beantwortung der Fragen der SPD-Fraktion zum HH 2023 

1 
 

Seite  
HH-Teil 

 
Produkt-Nr. Anmerkung/ Frage 

16   Welche Maßnahmen zur Sicherstellung des Rechtsanspruchs auf Ganztagsbetreuung der Grundschulkinder 
sind in der Planung ggf Durchführung 
Neubau der Dependance Breidert und Ausbau an der Schule an den Linden. Die Verantwortung liegt hier 
allerdings beim Kreis. Im Breidert ist eine Fertigstellung bis 2026 geplant, bei der Schule an den Linden 
befinden wir uns in der Phase der Machbarkeitsstudie.  

25   
Rückstellungen 

1. Welche Projekte konnten im HH Jahr 2022 nicht fertiggestellt werden? 4. Wie hoch sind die tatsächlichen 
Prozesskosten in 2022? 
Die betragsmäßig höchsten Rückstellungen beziehen sich auf Rückstellungen für Pensionen, 
Rückstellungen für den Finanzausgleich etc. und können nicht in Zusammenhang mit Projekten gesehen 
werden. Rückstellungen für Investitionen (Investitionsprojekte) sind nicht zulässig. Zudem erfolgt die 
Bildung von Rückstellungen  mit der Aufstellung des Jahresabschlusses 2022 und dieser ist bis zum 
30.04.23 aufzustellen. Über die Höhe von Rückstellungen kann daher noch keine Aussage getroffen werden. 

27   Stiftung Rödermark: Welche Projekte wurden gefördert? 
Durch die Stiftung Rödermark werden vorrangig Einzelfälle gefördert. I.d.R. handelt es sich dabei um 
Kleinbeträge zur Existenzsicherung. Im letzten Jahr wurden bspw.  1 Kühlschrank (ging im Sommer kaputt) 
und ein kleiner Gefrierschrank (zum Einfrieren von Muttermilch für ein Frühchen) gefördert. Zum anderen 
wurden Arztrechnungen übernommen, die eine private Zuzahlung erforderlich gemacht haben (ablehnende 
Bescheide von Krankenkasse und Jobcenter lagen vor). 

 
34 

Übersicht 
Vermögen 
Schulden 

  
Wie hängen die Zahlen der Kreditaufnahmen Seite 34 unten mit Seite 35 oben zusammen? 

17.417.901 Euro (Verschuldung gesamt) 
- 7.815.874 Euro (Kreditermächtigung 2023) 

9.602.027 Euro  
 

-2.518.150 Euro (Kreditermächtigung 2021, noch keine Darlehensaufnahme) 
-6.283.877 Euro (Kreditermächtigung 2022, noch keine Darlehensaufnahme) 

800.000 Euro 

Davon Darlehen mittlerweile aufgenommen: 

300.000 Euro (Investitionsfondsdarlehen Bachgasse) 
250.000 Euro (Förderdarlehen KITA Bethanienstiftung) 
250.000 Euro (Förderdarlehen Feld- und Wirtschaftswege) 

 
42  3-2-09k Wie sind die bisherigen Erfahrungen - Nutzungen mit dem Hopper? 

Die kvgOF ist sehr zufrieden, hohe Auslastung in Rödermark, bester Start im Kreis. Zusätzlich von Frau 
Schülner mündlich erläutert. 
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42 

  
3-2-04K 
 
 
4-1-09K 

Welche Geschwindigkeitsmessanlagen wurden in 2022 angeschafft - zu welchem Preis? Wie ist diePlanung 
in 2023? 
Eine, Vitronic FM1, Kostenfaktor 108.500 €, wurde im Ausschuss berichtet; 151.000 im HH-Entwurf 23 für 
eine stationäre Anlage; 
Maßnahmen zur Kita-Betreuung von 1,7Mio auf 50T reduziert? 

Baumaßnahme Bethanien für die Kita in der Lessingstraße. Bau und Bezuschussung werden im 1. Quartal 
2023 abgeschlossen. 

45  6-3-49K Welche Maßnahmen wurden durchgeführt? Welche sind geplant ? Siehe Antwort zu Seite 375 
  6-4-22K Welche Maßnahmen sind geplant? Falls sich die Frage auf Investitionsnummer 6-4-022K bezieht, siehe 

Antwort zu Seite 379 
  6-4-031K Welche Maßnahmen sind geplant? 

Grundhafte Erneuerung von Baumstandorten: Dies umfasst die grundhafte Erneuerung von ca. 15 
Baumstandorten inkl. der Nachpflanzung von Bäumen. Es sollen Pflanzflächen vergrößert, der Boden 
ausgetauscht, adäquate Wurzelsperren eingebracht werden, etc. Weitere Maßnahmen sind vom jeweiligen 
Standort abhängig. 

60  Stellenplan 
 
FB 4 

An welchen Schulen werden die Sozialarbeiter eingesetzt? 
Die Schulsozialarbeiter werden ab dem Schuljahr 2022/23 an allen Schulen eingesetzt. Ab September gibt es 
eine halbe Stelle an der Dependance Breidert, der neue Kollege an der Trinkbornschule hat am 01.01. 
begonnen und eine weitere Person mit 30 Stunden beginnt zum 01.02.2023 an der Schule an den Linden. 
Hier kann nach Benachrichtigung vom Kreis noch ein weiterer Antrag gestellt werden, da die Schule nun 
kontinuierlich bei über 500 Schülerinnen und Schüler liegt. 
 / Anhebung einer Stelle im FB Öff. Ord. von Eg 8 auf 
Fg 9a. Warum genau? 
Die Stelle wurde, wie alle anderen Stellen der Stadt Rödermark auch, von einem externen Stellenbewerter 
mit Eg9a bewertet.  

64 Stellenplan  Wie viele Erzieherinnen fehlen aktuell?  
19,5 Mitarbeitende. Mit den Personen, die aufgrund von Inklusion noch eingestellt werden müssten, sind es 
insgesamt 27,5. 

65 Stellenplan  Liegen bereits Ausbildungsverträge vor? Wenn ja, wie viele? 
2022 2 Verwaltung, 1 Kulturhalle 
2023 1 weiterer geplant, Vorstellungsgespräche geführt, Vertrag noch nicht geschlossen 

104   Wie erklärt sich die Schuldenerhöhung um 15. Mio € 
Siehe Antwort zu Seite 34 

 
135  670021/30 Nebenkosten +1 Mio Steigung der Gebäude-Nebenkosten, bedingt durch steigende Energiekosten 
139  834710

3 
AZ Jugendwesen +1,6 Mio 
Die Zuschüsse für die Kinderbetreuung der freien Träger haben sich erhöht (auch Inbetriebnahme ehem. 
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Kita Lessingstraße durch Bethanienstiftung) 
   Grundsätzliche Anfrage:Im Produkt HH werden in den Erläuterungen Qualitäten genannt. Diese werden 

nicht 
durch die Kennzahlen evaluiert. Weshalb wird auf diese effektive Steuerung verzichtet? 
Die Erläuterung erfolgte durch den Fachbereichsleiter Finanzen, Herrn Breustedt, in der Blätterrunde am 
10.01.23. 

149 Fachbereich 1 Stellenplan  
166   Kennzahl Mitarbeiterinnen?  

Es ist keine Frage formuliert. 

256   Welche Anlage ist geplant und wo wird diese. installiert? 
a) Geschwindigkeitsüberwachungsanlage 
Die geplante Geschwindigkeitsüberwachungsanlage ist stationär. Der Einsatzort liegt im Bereich Hanauer 
Straße/Frankfurter Straße (Kipferlkreuzung). Derzeit ist die Maßnahme an dieser Stelle nicht 
genehmigungsfähig, da Verkehrsmessungen ergeben haben, dass hier überwiegend angepasst gefahren wird. 
Es ist zu entscheiden, ob an anderer Stelle eine Geschwindigkeitsüberwachungsanlage installiert werden 
soll. 
b) Lichtsignalanlage 
Es handelt sich nicht um die Kipferl-Kreuzung.  Erneuert werden soll die bestehende Lichtsignalanlage B495, 

Rödermarkring/Frankfurter Straße. 

Hessen Mobil plant die Erneuerung der beiden Lichtsignalanlagen Frankfurter Straße und Carl-Zeiss-Straße. 
 
 

262 

  
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Was bedeutet Fälle Gefahrenabwehr? Was ist in der Unterscheidung unter Maßnahmen zur 
Gefahrenabwehr  zu verstehen? 
Der Begriff Gefahrenabwehr betrifft alle Tätigkeiten der Verwaltungsbehörde und Polizei, um die 
Aufrechterhaltung der öffentlichen Sicherheit und die öffentliche Ordnung zu gewährleisten.  
Diese sind z.B. Rückschnitt von Grün, Straßenreinigung, Umsetzen der städtischen Satzungen, wie 
Gefahrabwehrsatzung, Umsetzungen der von Gesetzgeber vorgegebenen Rechtsverordnungen z.B. 
Hundeverordnung, Abfall, Infektionsschutz, Lärm und Versammlungsrecht, Ordnungswidrigkeiten, usw. 
 Welche Konzepte werden erstellt? 
Da die Gefahrenabwehr nicht planbar ist, kann auch keine Konzeption entstehen. 
Konzepte können nur nach planbaren Maßstäben entstehen. 
Die Fälle sind individuell zu handhaben, die Reaktion der Verwaltung fällt somit unterschiedlich aus. 
 Produktbeschreibung "Gefahrenabwehr": Unter "Sonstige Maßnahmen" wird als Beispiel "Kommunale 
Kriminalprävention" genannt. Was ist hier passiert, bzw. geplant?  
Seit 2019 ist die Präventionsarbeit im Projekt KOMPASS aufgegangen. 
Es wurden Arbeitsgruppen gegründet, es wurde eine Geschäftsstelle eingerichtet, eine Geschäftsordnung 
wurde erstellt, Sicherheitskonferenzen wurden abgehalten und einmal jährlich gibt es eine 
Präventionsveranstaltung. 
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Kennzahlen Was ist hier unter "Öffentlichkeitsarbeit" zu verstehen/geplant? 
Diese Maßnahmen werden pressewirksam aufgearbeitet. 
 
 Kennzahlen: 81 "Hundefälle" in 2021, für 2022 
und 2023 180 geplant. Wie und warum das? 
Die Fallzahlen sind gestiegen. 

270   
Erläuterungen 

was ist unter zu registrierende Fälle zu verstehen? Weshalb ist eine geringe Anzahl von Fällen ein 
Qualitätsmerkmal? Was wird mit dem Begriff Verfahren bezeichnet? 
In dieser Spalte wird kein Qualitätsmerkmal abgebildet. Hier wird lediglich die Summe der 
Verkehrsordnungswidrigkeiten und verkehrsrechtlichen Genehmigungen dokumentiert. 

  Kennzahlen Erläuterng und Messung aller drei Kennzahlen 
271  03.2.01.020 Es ist keine Frage formuliert. 

272   
Kennzahlen 

Weshalb bilden die Kennzahlen die Qualitäten nicht ab 
Die Erläuterung erfolgte durch den Fachbereichsleiter Finanzen, Herrn Breustedt, in der Blätterrunde am 
10.01.23. 
? Weshalb wurde die Personenzahl 2023auf Null 
gesetzt? 
Weil es sich um das Programm Bahnhof Direkt handelt, welches mit der Einführung des Hopper eingestellt 
wurde. 

273    
274  Kennzahlen Weshalb bilden die Kennzahlen die Qualitäten nicht ab? 

Die Erläuterung erfolgte durch den Fachbereichsleiter Finanzen, Herrn Breustedt, in der Blätterrunde am 
10.01.23. 

275    
276  Kennzahlen Weshalb bilden die Krnnzahlen die Qualitäten nicht ab? 

Die Erläuterung erfolgte durch den Fachbereichsleiter Finanzen, Herrn Breustedt, in der Blätterrunde am 
10.01.23. 

279 Fachbereich 4   
283   Maßnahmen zur Kita Betreuung von 1,8 Mio auf 50T vgl. S.42 

Siehe Antwort zu Seite 42. 
301  110 200T weniger 

Verschiebung von Personalaufwand und Personalanteilen zum neuen Produkt 04.3.04 “Quartiersarbeit” 
aufgrund der neuen Zuordnung von SchillerHaus und Bürgertreff zu Fachabteilung 4.3. Siehe auch 
Vorbericht Seite 13. 

320  Fachbereich 4 
 Es sind keine Neueinstellungen im FB 4 geplant. Trotzdem wird mit 68 Beratungen mehr in 2023 als in 

2022 
geplant. Warum und wie sollen die zusätzlichen Beratungen bei gleichbleibender Kapazität gestemmt 
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werden? 
Aktuell kann in den meisten Fällen noch relativ kurzfristig ein Termin vergeben werden, da seit August 
wieder Vollbesetzung gegeben ist und man sich durch die neue Fachabteilungsleitung ab April 2023 eine 
Entlastung erhofft. Der Bedarf an Beratungen ist allerdings steigend. Daher wird angestrebt, in diesem Jahr 
eine Personalbedarfsbemessung in diesem Bereich durchzuführen, um zu eruieren, ob und in welchen 
Bereichen (Sozialarbeit oder Verwaltung) ggf. Personal eingestellt werden muss.  

312   Betreute J ugendliche: Köpfe oder Zahl der Betreuungen ? Jeder jugendliche Besucher wird nur einmal 
gezählt.  
Wie viele SuS gibt es zur Zeit in Rödermark ? 
Aktuell haben wir in Rödermark über alle Schulformen hinweg knapp 2600 Schülerinnen und Schüler. 

341 Fachbereich 5   
352   W ie viele Veranstaltungen haben 2022 tatsächlich stattgefunden? 

In 2022 konnten 10 Veranstaltungen des Kulturprogramms durchgeführt werden. 
353   Wie hoch ist der Zuschuß pro Veranstaltung? 

Verlässliche Zahlen zum Zuschussbedarf liegen noch nicht vor, da der Jahresabschluss noch nicht vorliegt. 
Aber der Zuschussbedarf seitens der Stadt wird auf jeden Fall abgefedert durch das Förderprogramm 
Neustart Kultur mit knapp 25.000 €, für Gastspielkosten und zusätzliche Werbung. 

371 Fachbereich 6  Ich meine, letztes Jahr stand u.a. die Bonhoefferstr. drin zum Sanieren. Passiert ist da nichts. 
Im HH 2022 war die grundhafte Erneuerung der Bonhoefferstraße (wie auch der Mainstraße) mit den 
Gesamtprojektkosten eingeplant. Aufgrund der sehr späten Genehmigung des Haushaltes 2022 konnte auch 
erst entsprechend spät die Ausschreibung und Vergabe der Planungsleistungen durchgeführt werden. 
Mittlerweile sind die Planungsleistungen bis einschl. zur Leistungsphase 2 HOAI erbracht. Die 
Entwurfsplanung wird zurzeit vom Ingenieurbüro erarbeitet und dann dem Magistrat präsentiert. Das 
Bodengutachten und die Vermessungsleistungen wurden ebenfalls erbracht. Die Abstimmungen mit allen 
Versorgungsunternehmen zur Erneuerung oder Änderung von Ver- und Entsorgungsleitungen haben 
stattgefunden. Die bauliche Ausführung zur grundhaften Erneuerung der Straßen sollte nach der Erneuerung 
der Trinkwasserleitungen einschl. Hausanschlüsse durch den ZVG spätestens Mitte 2023 beginnen. 

375 
  Förderprogramm Klimaschutz :Was ist bisher geschehen ? Warum wurde das Programm eingestellt ? 

Bei den 30.000 € handelt es sich um voraussichtliche Einnahmen (Zuwendungen Förderprogramm 
Klimaschutz). Hier ist der voraussichtliche Mittelrückfluss in Höhe von 30.000 € abgebildet, der sich aus dem 
Förderprogramm ergibt, über welches die Schattenbäume auf Spielplätzen gefördert werden sollten. Der 
Förderantrag wurde Ende 2022 gestellt, sollte er vom Fördermittelgeber bewilligt werden, wird die 
Maßnahme 2023 umgesetzt. Der Mittelrückfluss erfolgt dann 2023. 
  
 Welche Maßnahmen "Wilde Bäche"sind geplant?Wo sind die 228 T€ im Produkt HAT abgebildet? 
Im Jahr 2023 sollen die Planungsleistungen für die Planung des Bachs „Lache“ in dem Programm vergeben 
werden. Des Weiteren sind Grundstücksankäufe in diesem Bereich zu tätigen.  
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Die Mittel sind im Investivansatz abgebildet und auch auf S. 379 noch einmal aufgelistet. In den Produkten 
tauchen die Mittel nicht auf, da sich die Produkte ausschließlich auf den Ergebnishaushalt beziehen. 

379   Investitionen Jugendplätze: Welche Maßnahmen sind geplant? Wie wurden diese ausgewählt? 
Grundlagen sind die StaVo-Beschlüsse CAL/0254/14 (Umsetzung des Mitmach-Projekts des FB4) und 
CAL/0314/21 (Erstellung Prioritätenliste). In Frage kommende Standorte und Maßnahmen werden jeweils 
zeitnah geprüft. Die größten Probleme ergeben sich aus der begrenzten Flächenverfügbarkeit und aus 
bauplanungsrechtlichen Zwängen. 

415   Wofür erhält der Nabu zusätzlich zur Vereinsförderung den Zuschuß ? 
Der Zuschuss wurde 2004 durch den Magistrat beschlossen. Verwendungszweck war und ist zum Einen die 
Miete von Räumlichkeiten für Geräte zur Landschaftspflege, zum Anderen die Unterstützung 
(Aufwandsentschädigung) des Landschaftsüberwachungsdienstes (4 Bezirke). 

423 SB 8 Brandschutz   
 

478 
SB12 
Wirtschaftsförderu ng 

 Für die Stabstelle Wirtschaftsförderung sind 10.000 Euro zur "Umsetzung von Leitbildprojekten" 
eingeplant. Was hat es damit auf sich und wie kommt der Betrag zustande? 
Die 10.000 € waren im Haushalt der Stadt Rödermark bislang dem Sonderbudget 10 (ehem. Referent des 
Bürgermeisters) für die Umsetzung der Leitbildprojekte aus dem Leitbildprozess der Stadt Rödermark 
zugeordnet.  
Die Aufgabe des Leitbildprozesses (inkl. der Kommission Leitbild & Stadtentwicklung und der 
Leitbildprojekte) wurde von Bürgermeister Jörg Rotter der Stabsstelle Wirtschaftsförderung übertragen. 
Dadurch ist auch das zur Umsetzung des Leitbildprozesses eingestellte Budget von 10.000 € dem 
Sonderbudget 12 (Stabsstelle Wirtschaftsförderung) zugewiesen worden. 

 


